

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 23 DE MAYO DE 1923

N.º 1084

La conveniencia del Estado y el interés de las Compañías en la cuestión petrolera

Las actividades petroleras que se están desarrollando en estos días, condensadas en una intensa campaña de prensa y pagada a \$ 50 columna, resultan indiscutiblemente un magnífico negocio para la caja de los diarios, pero el país que ve en esto una lucha de intereses que se atropellan, quiere saber algo más de lo que dicen esas columnas de campo pagado; quiere conocer la opinión desinteresada de los diarios en un asunto tan importante, tan vital para la nación, y que no puede mirarse tan sólo por el monto de la paga.

El Congreso que comprendió la trascendencia de estos asuntos nombró hace ya mucho tiempo una comisión especial para estudiar la situación legal del contrato conocido con el nombre Pinto-Greulich. De esa comisión según nuestros informes, sólo el R. don Manuel F. Quesada, tiene terminado su trabajo; la urgencia del informe no justifica en manera alguna la pasividad de los otros miembros de comisión; el Congreso al nombrarla consideraba de suma trascendencia poner en claro la situación legal de la poderosa compañía extranjera en cuyo favor se ha dicho con insistencia en el público, la diplomacia está dispuesta a tender su ala amparadora.

Del informe de la referida Compañía a sus accionistas, publicado en los diarios de estos días, se desprende que ésta hace caso omiso de las resoluciones del Congreso y de la actuación del Ministerio de Fomento, y que antes por el contrario estima que muy en breve habrá de resolverse en el Gobierno, entre otras cosas, la apertura de un puerto para satisfacer una de las cláusulas del contrato.

Como la comisión en referencia no ha vertido su informe, no obstante haber transcurrido ya cerca de cuatro meses, y como quiera que el asunto no es para dilatorias, nosotros nos permitimos llamar la atención sobre el particular a fin de que ese dictamen no se demore indefinidamente.

El país quiere saber lo que se está haciendo con sus intereses, y en estos casos esa propaganda pagada hace más impenetrable el caos que rodea esta cuestión, en la que ni el Gobierno ni la prensa han manifestado un criterio definido, una conducta a seguir para el futuro.

Las compañías petroleras defienden, naturalmente, sus intereses; el único desamparado en este caso es el Estado, y al decir Estado, decimos la nación entera.

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista

ORDEN DEL DIA

Para la gran reunión pública de los Reformistas de la Capital, que se efectuará el miércoles 23 de mayo a las siete y media de la noche en el Teatro América.

- 1.—El Presidente del Comité Ejecutivo Licenciado don Aníbal Santos, abrirá la sesión.
- 2.—El Secretario General don José María Zeledón Brenes hará la presentación de los oradores y la proclamación de la Candidatura del General don Jorge Volio.
- 3.—Discurso del Profesor don Napoleón Quesada.
- 4.—Conversación del obrero don Vidal Rivas.
- 5.—Alocución del Periodista don Carlos Jinesta.
- 6.—Palabras del Licenciado don Aurelio Salazar.
- 7.—El candidato electo, General don Jorge Volio, hará las declaraciones que corresponde al acto de recibir tan honrosa nominación.

San José, 23 de mayo de 1923.

Se reunirán en la Plaza de la Merced

Para la reunión en el Teatro América los vecinos del distrito del Hospital se reunirán a las seis y media de la tarde, en la plaza de la Merced, el día de hoy.

De allí, ordenadamente, se dirigirán al Teatro sin hacer manifestaciones de ninguna especie. Quieren los vecinos del distrito del Hospital dar una prueba de cultura, orden y disciplina, a la vez que quieren mostrar la fuerza cantonal con que cuentan.

Indiscutiblemente la reunión de mañana va a ser algo notable por el número de ciudadanos y por la cordura y orden del Partido.

A nuestros compañeros

Sabemos que con el pretexto de recoger fondos para el Partido Reformista, algunos desocupados explotan el entusiasmo de nuestros compatriotas.

Debemos advertir para evitar esos abusos, que sólo nuestro Tesorero General don Enrique Fonseca Zúñiga está autorizado para recoger esos fondos o los operarios de cada taller que él designe mediante constancia escrita.

LA SECRETARIA GENERAL

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

Una conferencia.

La notable poetisa chilena Gabriela Mistral, leyó una muy interesante conferencia a los estudiantes de la Universidad de México, sobre los obreros y los estudiantes. En su trabajo afirma la distinguida escritora suramericana que tanto los trabajadores como los jóvenes intelectuales deben ir juntos en todas las iniciativas sociales.

Bautizo

Fue bautizado un niño del señor don Recaredo Brenes y su señora doña Delia Rojas de Brenes. Fueron padrinos don Manuel Antonio Barrantes y la señorita Jovita Alvarado.

Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio la gentil señorita Rosita Vega, motivo por el cual le enviamos nuestros efusivos parabienes.

DEL MINUTO

LA TURECA

Bastante esgrimida y bastante mellada está el arma de los enemigos políticos del Partido Reformista diciendo y pregonando a los cuatro vientos que este Partido es una tureca en la presente campaña eleccionaria.

Lo curioso del caso es que días antes no sumaban los enemigos al Partido Reformista y lo tomaban a broma. Ahora—ya que echó cuerpecito—lo toman como hábil tureca y se lo disputan como joya preciosa el echandismo y el jimenismo.

Encontraron el prodigioso recurso de manifestar que el reformismo era tureca y creyeron que con esa frase milagrosa el partido quedaría el reducido a polvo.

Pero no fue así, porque los contrarios ignoran o pretenden ignorar que el Partido Reformista cuenta con todos sus elementos convencidos en el campo de las ideas.

Fieles a sus principios, los reformistas, se ríen y se encojen de hombros contra los argumentos baladés que pregonan los contrarios, en el ánimo de desmoralizar nuestras compactas filas.

Resultan pobres todos esos recursos y tienen que convencerse los enemigos tarde o temprano que el Partido Reformista es fuerte por sus convicciones y grande por el número de sus partidarios en toda la República.

Pensar a estas horas que un partido que lleva su plataforma, su jefe y su bandera, va a plegarse en campo secundario a esos otros partidos improvisados en el minuto de la campaña eleccionaria, es una nifería.

No es de personas de seso suponer que el único partido doctrinario que hay en el país va a arriar la bandera de sus altos principios y en claudicación miserable y vergonzosa va a arrodillarse ante la piltrafa de una conveniencia o un arreglo indecoroso.

Eso se queda para las agrupaciones numerosas o escasas en partidarios, que nacen al calor de una combinación premeditada, para por medio de la división, proporcionar el triunfo de determinado candidato. Estas agrupaciones se liquidan al terminar la cam-

paña desde luego que terminó el papel que tenían que representar.

El Partido Reformista es algo muy distinto a estos grupos accidentales. El Partido Reformista, vencedor o vencido, quedará como fiel centinela de las libertades públicas y siempre será la voz del pueblo que pide justicia y reparación.

El Partido Reformista y conste de una vez por todas no nació al calor de un efímero entusiasmo, ni piensa liquidar su actuación apenas pase la campaña.

Nó. El Partido Reformista, sigue y seguirá a despecho de todas las tiranías y de todas las dictaduras que se opongan a su paso triunfal. Basta con que sea un partido de ideas, para que sea perdurable.

Gane o pierda el Partido Reformista seguirá haciendo conciencia en los pueblos y será,—por su condición libertaria,—el único portavoz del derecho, de la libertad y de la justicia en los pueblos.

Aunque sus actuales jefes desaparecieran mañana, quedan hombres identificados dentro de la causa que tomarían la bandera en sus manos y seguirían adelante y siempre adelante.

Pensar pues que el Partido Reformista pueda degenerar en tureca, es declarar absoluto desconocimiento de causa. Ni el jefe—valiente entre los valientes y digno entre los dignos—se presta para una abominable transacción, ni los reformistas idealistas lo permitirían bajo ningún concepto.

El partido Reformista, tal como lo dice el capítulo dieciocho, de su Programa, irá completamente solo al triunfo o a la derrota.

No importa que otras fracciones personalistas del país se acojan a su bandera; las puertas están abiertas para que entren todas las ovejas descarriadas que en un segundo de ceguera cogieron el camino de la ruina nacional.

Nuestro campo es amplio y hay un lugar para cada arrepentido.

GIL SOL

El viernes

El viernes próximo el profesor don José Fígura del Valle dará una conferencia en los salones de la Biblioteca Nacional sobre San Ignacio de Loyola. El tema, sin duda alguna, es muy atrayente. A esta conferencia han sido invitados los maestros, periodistas y estudiantes de esta capital.

Busque LA PRENSA

La llegada del Lic. Alvarado Quirós a esta capital

Ha regresado al país el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, nuestro delegado a la Quinta Conferencia Panamericana de Santiago de Chile, en la que obtuvo por su talento y patriotismo triunfos de resonancia continental que honran a Costa Rica.

El Lic. Alvarado Quirós ha sido muy agasajado tanto por sus amistades particulares como por los funcionarios públicos quienes se han esforzado en demostrar al ilustre repre-

sentante la satisfacción que han sentido al verlo llegar después de su digna actuación en Santiago. Hoy conferenciará con el señor Presidente Acosta a quien informará extensamente de su misión en la Quinta Conferencia y de sus gestiones para resolver en Guayaquil el problema creado con motivo de las deudas que pesan sobre el vapor «Costa Rica» retenido en aquel puerto.

Pasaportes

Para Portugal, María Pérez.
—Para Portugal, María Guzmán v. de Pérez.
—Para Nueva York, Enrique Benavides.
—Para Nueva York, Mariano Seravalli.
—Para Chile, Esperanza de Peña.
—Para Panamá, Delia Araya.
—Para Inglaterra, Lonnie P. Pose.
—Para Ecuador, Aida García.

Feria de ganado en Alajuela

Muy animada estuvo la última feria de ganado efectuada en la Plaza de Alajuela. Se vendió ganado de don Bernardo Soto, de don Ernesto Muñoz, de don Feliciano Quirós, de don Alfonso Monterrey de don A. Quesada, de don M. A. Carazo, de don Tobías Sancho, de don Amado Zumbado, de Sergio Valverde y de C. Urcuyo.

INVITACION

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista

Invita a todos sus correligionarios en la ciudad de San José y pueblos adyacentes, a una reunión que se efectuará HOY MIÉRCOLES 23 DE MAYO A LAS SIETE DE LA NOCHE EN EL TEATRO AMERICA.

Asistirá el Jefe del Partido, General don Jorge Volio, y en esa reunión será proclamada su candidatura para la Presidencia de la República, en el próximo periodo legal.

San José, mayo 23 de 1923.

NOTA.—El Comité Ejecutivo lamenta no poder hacer extensiva esta invitación a los compañeros de otras localidades, porque ajustándose a su política de verdad y de franqueza, desea constatar de una manera clara la entidad de sus fuerzas en la capital.

La interpelación del Representante Aragón al señor Secretario de Hacienda sobre la pérdida de \$ 46,000

En la sesión de ayer en el Congreso el Representante don Carlos Aragón hizo moción, que fué aprobada, a fin de que se llamase al señor Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell, para que éste explique la pérdida de que habla en su Memoria, de \$ 46.000, con motivo de la quiebra de la Costa Rica Comisión Co.

En efecto, en la Memoria de Hacienda, en el párrafo cuarto del artículo BANCOS de la página xxxi, se lee lo siguiente:

«El Erario ha tenido que sopor- tar fuertes pérdidas por la quiebra de algunas Compañías. Sólo la de la Costa Rica Comisión Co. obligó a esta Secretaría a reponer por cable la suma de \$ 46.000 en letras que habían sido recibidas en pago de derechos de exportación, y que fueron protestadas.»

Eso es lo que ha llamado la atención del laborioso Diputado señor Aragón a quien no le placen las cosas oscuras, y ha pedido que explique el señor Secretario de Hacienda, quien debe llegar hoy a la Cámara.

Piensa el R. Aragón que no hay motivo para que se cargue como pérdida de Erario esa suma, y que cabe el reclamo al Banco de Costa Rica. Este es, según nos han referido, el sentir de don Rafael Huete, quien ejercía el cargo de Secretario de Hacienda cuando la quiebra tuvo verificativo.

Pero no es ese el pensar del Lic. don Juan Rafael Vargas, Fiscal Específico de esa quiebra, quien en su informe declara que no cabe reclamo contra el Banco de Costa Rica, ni es el pensar del actual Secretario de Hacienda quien se basa para opinar así en las razones del infor-

me del Lic. Vargas, ni es sin duda el pensamiento del Promotor Fiscal de la República Lic. don Albino Villalobos pueste que no ha hecho tal reclamo.

En resumen que no hay medio de quitar de las espaldas del Tesoro Público esa pérdida motivada por error, por falta de malicia, o por lo que sea.

Y casos como ese se seguirán repitiendo, mientras, como dice en la Memoria de Hacienda el Secretario señor Soley sea tan limitada la intervención fiscal en los negocios de los Bancos y Compañías Mercantiles, por lo que urge la reforma de la legislación bancaria, cuyos proyectos serán presentados por el Ejecutivo próximamente.

Album social

- Doña Zoila de Acuña fue operada. —Ha mejorado don Arnoldo Morales.
- Doña Zenaida A. de Montes de Oca ha seguido mejor.
- Doña Rosa Sanabria de Chase salió para Bocas del Toro.
- Don Victor Manuel Solano fue operado.
- Don Benito Lizano ha restablecido.
- La señorita Luisa Jiménez Sancho ha seguido mejor.
- Para Alajuela salió el Lic. don Hernán Chacón.
- De Cartago vino don Marcial Peralta.
- Para Limón salió don Eladio Robles.
- De Orotina vino don Fernando Rudin.

Muere don Miguel Pastor M.

En el exterior, acaba de fallecer el caballero español don Miguel Pastor Montelegre a la edad de sesenta años, persona que fue muy querida y estimada en esta capital. A sus hijos don Vicente, Pilar, Ricardo Leona y señora, a don Miguel Pastor y señora, a don Gabriel Romero y señora, a doña María v. de Pastor, a don Julián Pastor y señora les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

La reunión de esta noche

Mucho entusiasmo reina para la reunión del Partido Reformista de San José que se efectuará esta noche en el Teatró América. Hablará el General don Jorge Volio y otros jóvenes oradores.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encarguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón.

Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

GIL SOL en RENOVACION de Buenos Aires

La importante revista bonaerense «Renovación» trae en sus páginas un importante artículo de nuestro redactor GIL SOL.

El artículo en referencia titulado «Contra el imperialismo» es un hermoso comentario de la visión político-agraria del Partido Reformista.

Es indiscutible que el Reformismo ha traspasado las fronteras patrias, la acogida calorosa de la prensa continental, dice bien claro, que las ideas centrales de ese partido no son una simple ficción. Pese a los intelectuales incoloros, el Reformismo es una bella realidad ideológica que honra a Costa Rica y a quienes la proclamaron como el evangelio de nuestra democracia.

Sociedad Cooperativa Constructora

Disposiciones de la Junta Directiva

La Sociedad Cooperativa Constructora ha continuado verificando sus sorteos dominicales con toda regularidad. Este último Domingo resultó favorecido el señor Alfredo Muñoz, de oficio pintor, quien poseía el número 175.

A fin de no demorar los trabajos de construcción, que insistentemente solicitan los agraciados para disfrutar de sus bondades, la Junta Directiva dispuso celebrar un contrato con el Sr don Ramón León, quien dará en magníficas condiciones las maderas necesarias para todas las edificaciones que ordene la Sociedad. Dicho acuerdo fue tomado en la última sesión ordinaria de la Directiva.

Telegramas rezagados

Avelino Morales, de Orotina; Manuel Sánchez, de Escasú; Zoila Jaen Ruiz, de Santa Cruz; Rafael Aguilar, de Puntarenas; José Salazar, de Puntarenas; Celina Angulo, de Escasú; J. Isafas Sancho, de Miramar; Jacob Robison, de San José; Barbanero Peraza, de Tilarán; Carlos E. Rivera, de Guatemala; María Pineda, L. M. de Santiago Nomualqui; Mansaur Antonia Sanders, de Puerto Castilla; Alfonso Gascher, de Guatemala; Eliás Cordeiro, de Champerico; Virginia Solano, de Puerto Castilla; Mario Zuneba, de Tegucigalpa.

Nacimientos

Margarita, de Manuel Mata y María Roldán de Mata. —Elena, de Leandro Retana y Enriqueta Calvo de Retana. —Flora, de Ramón Monestel y Belarmina Quesada de Monestel. —Jorge, de Carlos Solís y de doña Etelvina Méndez de Solís.

En el Mercado

Esta mañana preguntamos en el Mercado por los precios de los artículos de primera necesidad. El dulce estaba a 0.20 la tpeja; el arroz a 0.30 la libra; los frijoles a 0.10 la libra; la manteca a 0.85 la libra y el maíz a 0.70 el cuartillo. Como se ve, los artículos de primera necesidad están a bajos precios.

“El Alacrán”

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 5 de este simpático semanario cartaginés que dirige don José María Ortiz C. Trae un editorial sobre el Centenario de don Jesús Jiménez. Agradecemos el envío.

Suscribase en LA PRENSA

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Miscelánea literaria de Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estadio, Docteur, R. Castro Meléndez.
Artículos, E. de Quirós.
Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guerras del córcupico, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
Le Estadio Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Lanúcia ac briste (poesías), Vte. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arquistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fantasmático político y religioso, Benito Pérez Galdós.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
A 30 Centimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel (poesías), Ra-
fael Rosas de Engadid Ganivet.
Isael Arévalo Martínez.

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

Obras completas de B. Morales San Martín

A 4-00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
EL ROMANCERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESOS, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
DAS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMILTE, ROMEO Y JULIETA, Sha-
kespeare
EDIPLO (trilogía), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO,
Jokai
PILAR ABARCA, J. Llampayas

Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
SIEMPRE ADELANTE
EL ÉXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACIÓN EN LOS NEGOCIOS

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé
Paseje CALDERON

Todas las tardes lea LA PRENSA y se deleitará mucho

Si Ud. no conoce todavía al famoso

LUIS

pregunte por él al 631

le conviene

La visita del General Volio a Turrialba

Tengo el honor de comunicarles algo de las buenas impresiones que recibí el esforzado y trabajador pueblo de Turrialba con la visita del Jefe del Partido Reformista. Primeramente tomó la palabra el señor don Juan R. Pérez; en su elocuente discurso, no se ocupó de dañar la dignidad personal de ningún candidato. En seguida tomó la palabra el General Volio; desmintió con toda energía que le es característica, de que el Partido Reformista tenga unificación con el Jimenismo.

Los conceptos de su programa dieron gran animación a la numerosa concurrencia, porque tienden a defender los intereses nacionales y los derechos de la clase trabajadora. Hizo reminiscencias de las administraciones pasadas, desde cuando principió el vicerreino de la clase proletaria.

Así, es que, desde hoy queda impregnada la doctrina del Partido Reformista, en el corazón de todos los costarricenses honrados.

Quedo de Ud. su muy atento S. S. y amigo

CORRESPONSAL

Duelo Blanco

El hogar del caballero don José Vargas y doña Avelina Méndez de Vargas, se encuentra de duelo con motivo del fallecimiento de su encantadora hija Marina.

A sus afligidos padres les enviamos nuestro más sentido pésame en esta hora de profundo dolor.

Programa

de la música que ejecutará la banda militar en el concierto del Parque Central, a las 8 P. m.

Marcha de los Incas. Baudouck.

Bélgica, Obertura. Stenbruger.

Fruta Prohibida, Vals. Berger.

Herminia, Fantasía. Verdi.

Escenas Pintorescas. Massenet.

1.—Marcha.

2.—Aire de Baile.

3.—Angelus.

4.—Fiesta Bohemia.

El Director, CESAR A. NIETO

Para Europa

En breve saldrán de esta capital con rumbo a Europa el caballero don José C. Zeledón y su apreciable señora esposa doña Amparo López C. de Zeledón.

Muy feliz viaje le deseamos a los distinguidos viajeros.

Para New York

El sábado entrarán marcha para Nueva York el Licenciado don Napolón Valle. Con tal motivo, un grupo de amigos le obsequiarán esta noche una comida en el Hotel Francés.

Sistemas modernos

La carnicería instalada hace poco al lado suroeste del Mercado, es un modelo en los negocios de este ramo. El Sr. Jefe de Sanidad estuvo de visita en ese establecimiento y salió muy complacido, del sistema como está montada; extendió el distinguido galeno una certificación de ser la única carnicería instalada con las exigencias de la higiene.

No se ve en el interior una sola mosca y la carne que se expende es de superior calidad.

Boda en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas se efectuó la boda del señor don José Rodríguez R., con la señorita Herminia Guzmán.

Fueron padrinos don Ramón Rodríguez y la señorita Digna Guzmán, don Alejandro Rodríguez y la señorita María Guzmán, don Célmo Alvarez y señora, don Ismael Chaves y señora, don José Avila y doña Petronila v. de Sáenz, don José Quesada y doña Marina Leal.

El país de gala

El país está indudablemente de gala con la reunión que celebrarán esta noche los reformistas de San José. Sabido es que este partido es genuinamente del pueblo, del pueblo trabajador y viril. La Patria está de placeres porque los obreros y los campesinos se congregarán para trabajar por el bienestar de su clase.

Reunión Reformista

Ayer, a las quince horas, en el local de la Federación de Trabajadores celebró su tercera reunión el Partido Reformista de esta ciudad, con asistencia de más de doscientas personas.

Hicieron uso de la palabra algunos señores miembros de la Directiva de ese partido, y se observó durante la reunión el mayor orden.

De «El Visajero» de Puntarenas, importante bisemanario de esa localidad.

La reunión de mañana

Sres. Diputados don Leonidas Rojas, Lic. don Elías Leiva, don Nautilo Acosta y Juan José Monge.

P.

Distinguidos y buenos amigos:

No se ha conformado el Magisterio con el desenlace que tuvo la ley de pensiones de maestros, ni hemos de quedarnos en el camino y por eso con el fin de librar nueva batalla los excito a que concurran a una asamblea de maestros el próximo jueves en mi escuela a las 14 horas para que nos ilustren con su criterio y su consejo que de mucho ha de servirnos y orientarnos.

Si Uds. no creen conveniente esa fecha y hora, pueden disponer lo que gusten.

Es su constante servidor

MAC. VARGAS

Director de la Es. Porfirio Bienes.

EL ORDEN es nuestro Escudo

La reunión de hoy tiene que ser un exponente de nuestra cultura cívica

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista ruega a todos los afiliados al credo renovador, que durante la gran reunión capitalina de esta noche se constituya cada uno en un celoso guardador del orden público.

Hay que tener en cuenta que los adversarios de este movimiento profundo que estamos operando en la conciencia nacional, agotarán todos los medios a su alcance para hacernos aparecer ante la parte reflexiva del país que aun no ha tomado filiación, como un partido de revuelta que atenta contra la seguridad común.

Nuestra disciplina debe ser una muralla contra la cual se contenga todo impulso tumultuario; y este Comité declara que el reformista que ose constestar en forma violenta una provocación, o que la inicie con expresiones o gritos que puedan incomodar a los partidarios de otras tendencias, será considerado como AMIGO FALSO y PELIGROSO de la verdadera doctrina del partido.

Estamos empeñados en una lucha trascendental que ha menester mucha cordura y discreción para llegar al triunfo.

En esa lucha, el orden será nuestro mejor escudo.

San José, 23 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo,

José María Zeledón

SECRETARIO GENERAL

Estreno de una Opereta costarricense

Por fin se antojó a alguien explotar operetas en este suelo. Aquí tenemos muchos temas para operetas, pero nadie antes los había visto: dos escritores costarricenses en colaboración han escrito una opereta que se llamará *La Candidata* con música costarricense, pero a pesar de ser toda nacional, argumento, música, estilo, hasta los autores, no contiene la opereta ningún chiste, ni ninguna frase que ofenda la moral, ni a persona ninguna determinada. Por esto último le auguramos muy mal éxito a la opereta costarricense, porque para que parezca verdaderamente nacional es necesario que ofenda la moral y aun las morales.

Guía del lector

San José 23 de mayo

San Desiderio Obispo y mártir.

A las 7 y media p. m., reunión de los reformistas en el Teatro América.

Teatro Variedades.—A las 8 p. m., se proyectará la cinta «Pureza».

Teatro Trébol.—A las 8 p. m., se proyectará la cinta «El Despreciado».

Teatro Olimpia.—A las 8 p. m., trabajos del prestigioso B. Ansoa.

A las 8 p. m., Retreta por la Banda Militar en el Parque Central.

Saludo

Con verdadera simpatía de partimos unos instantes con los caballeros don Avelino de la Peña y don Mateo Francis, acudados vecinos de Limón, quienes han venido en vía de negocios.

Feliz permanencia les deseamos entre nosotros.

Palpitaciones del Inalámbrico

Nuevo tratado de comercio entre España y Estados Unidos

WASHINGTON, 23.—El Departamento de Estado ha entregado al embajador americano en Madrid Alejandro P. Mocre, un nuevo tratado de amistad y comercio entre Estados Unidos y España para que lo negocie con el Gobierno español.

La cura del cáncer

NEW YORK, 23.—El profesor Blair Bell, de la universidad de Liverpool, parece haber conseguido la cura del cáncer por medio del aceite crudo de pino, que es un enemigo de los tejidos enfermos, según lo declara el doctor L. E. Sougjer, quien regresó en el barco «President Adam» hoy después de un largo estudio de cirugía en el extranjero.

Petición justa

NEW YORK, 23.—En la convención anual del partido socialista se adoptó una resolución pidiendo que los Estados Unidos reconozcan al actual Gobierno de México.

Volaron un puente

ATENAS, Grecia, 23.—Se han recibido informes que las tropas turcas han volado el puente sobre el Rio Martza que conectaba a Adrianópolis con Karagth. Las noticias han causado consternación.

Im. Falcó y Borrásé

El rescate de la señora Vereda

LONDRES 23.—Despachos de la Central News, informan que ha sido puesta en libertad por los bandidos chinos la señora Vereda, esposa de un manufacturero mexicano, dice que el resto de los prisioneros viven bajo terribles condiciones.

Terremoto en Italia

ROMA 23.—A las doce del día conmovió a Foggia ciudad al Norte de Nápoles un fuerte terremoto.

El día de las Ritas

Ayer fue el día de las Ritas. Con tal motivo felicitamos a doña Rita de Castro, a doña Rita de Azuola, a doña Rita de Soto, y a las señoritas Rita López y Rita Cañas.

El discurso del General Volio

En vista del gran interés que existe en el público por conocer el discurso del General Volio en la gran reunión de esta noche en el América para la proclamación de su candidatura por el Partido Reformista, prometemos para mañana una reproducción taquígráfica. Las declaraciones del General Volio serán de trascendencia para la política del país, y no dudamos de con esto nuestro periódico servirá así eficazmente a sus numerosos lectores.

Llegan refugiados rusos a Rusia

MANILA 23.—El transporte del ejército Morrill, saldrá para San Francisco de California mañana con cuarenta y tres refugiados rusos que llegaron aquí hace cuatro meses con procedencia de Vladivostock.

Falso rumor

SANTIAGO DE CHILE. Los rumores de que la isla de Ahi en el Pacífico se había hundido durante el terremoto que tuvo lugar en noviembre, han sido desmentidos por la goleta pescadora «Falcon» que salió con rumbo a la isla en febrero y regresó hoy, informando que toda la isla se encuentra en el mismo estado de antes.

La fuga de los bandidos chinos

SHANGAY 23.—La hora final ha pasado para los bandidos en Sochoow y no se ha recibido ningún anuncio de ellos de que hayan llevado a cabo ninguna ejecución en los cautivos.—Las tropas del gobierno se han retirado conforme lo demandaban los bandidos y se encuentran ahora a seis millas de distancia.

Falta de trabajo en Brooklyn

NEW YORK, 23.—300 trabajadores serán dados de baja en los astilleros de Brooklyn, antes del fin de la semana, debido a la falta de trabajo.

El Fascismo en los Estados Unidos

NEW YORK, 23.—En la Conferencia del Partido Socialista de América, se adoptó una resolución denunciando el movimiento fascista en Italia, y se votó la oposición a cualquier intento para formar un Partido Fascista en América.

La salud de Bonar Law

LONDRES, 23.—Los médicos de Bonar Law, le practicaron hoy una operación en la garganta, su estado de salud no ha cambiado.

Réplica al ultimatum de los ingleses

MOSCOW, 23.—Krassin representante del Soviet en Londres ha recibido instrucciones para informar al Gobierno británico que Prusia no puede cambiar en principio la actitud que asumió con su reciente nota replicando al ultimatum británico.

Cae muerto don Rafael Sánchez

A las dos de la tarde, en el Mercado de esta Capital, cayó muerto el caballero don Rafael Sánchez, víctima de un ataque cardíaco. El señor Sánchez era una buena persona, muy estimada y querida entre sus amigos y conocidos.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

Imp. Falcó y Borrásé

La Escuela Costarricense

Hemos recibido el número correspondiente a mayo, de esta ilustrada e interesante revista, órgano del magisterio nacional. Trae artículos de don Omar Dengo, de Gabriela Mistral, de don Carlos Mora, de doña Auristela de Jiménez, de don Luis Castro Saborío, de don José María Zebalón, de don Fausto Coto Montero, y de don Manuel C. Quesada.

Salida de correos

El próximo viernes a las 7:30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sur América y Antillas via Cristóbal; Europa via Bristol por medio del vapor inglés «Camito».

El sábado próximo a las 7:30 con destino a México, Australia, Nueve Zelandia, Filipinas, Japón, China, Alaska, Awaí, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago, via Nueva Orleans via Habana y Cayo Hueso, India Ingles, Africa, Turquía, Europa y Canadá y EE. UU. via Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Toloa».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Centro América, México el lunes a las 14 horas por medio del vapor «Corinto».
Inglaterra, el jueves a las 14 horas por medio del vapor «Camito».
España, via Colón, Canal Zone, Panamá, E. E. U. U. el viernes a las 14 horas por medio del vapor «Toloa».
San José 20 de mayo de 1923.

La Cooperativa

Constructora de casas

Habiéndose zanjado las dificultades que existían acerca de los terrenos de esta sociedad, hoy quedaron ya medidas 14 parcelas, y se procederá inmediatamente a edificar. La directiva está trabajando activamente por ganar el tiempo que se había perdido en el arreglo de estas dificultades.

Se replica la asistencia de todos los socios para la sesión del viernes para que apunten ideas y sugerencias a fin de que la sociedad siga su ruta que la ha acreditado como institución seria.

Enfermos

La señorita Amelia Montelegre ha seguido mejor de salud.
—La señorita María Cañas ha seguido mejor.
—Don Blas Prieto ha mejorado.
—Don Juan Giralta restablecido.
—La señorita Cristina Ortega ha seguido mejor.
—La señorita Margarita Salazar ha continuado mejorando.
—La señorita Marta Pinto se encuentra enferma.

“Boletín Postal”

Hemos recibido los números 7, 8 y 9 del volumen segundo del Boletín Postal, órgano de la Dirección General de Correos. Agradecemos el donativo.

Encargue sus trabajos

A LA Imp. Falcó y Borrásé

JUVENTUD

La juventud no es una época de la vida; es un estado de ánimo. No es cuestión de mejillas rosadas, labios encarnados y articulaciones flexibles; es un temperamento de la voluntad, una cualidad de la imaginación, un vigor de las emociones. Es la frescura de la primavera profunda de la vida.

Juventud significa el predominio del valor sobre la timidez en el carácter, del apetito de la ventura sobre el amor al ocio.

Esto a menudo existe más en un hombre de cincuenta años que en uno de veinte.

Nadie envejece por haber vivido un número determinado de años. Sólo se envejece cuando se abandonan los ideales.

Los años arrugan la piel pero sólo el abandono del entusiasmo arruga el alma. El pesar, la duda, la propia desconfianza, el miedo y la desesperación son los años que encorvan el corazón y conducen el espíritu floreciente a las sombras.

Ya se tenga diez y seis años o sesenta siempre existe en cada corazón humano el impulso a la maravilla, el suave asombro ante las estre-

llas y las cosas y pensamientos que son como estrellas, el desafío a los acontecimientos, el apetito infantil y jamás desmentido por lo venidero, por la alegría de vivir.

Uno es tan joven como su fe, tan viejo como su duda; tan joven como la confianza de uno mismo, tan viejo como su temor; tan joven como su esperanza, tan viejo como su desesperación.

En el sitio central del corazón hay una estación radiográfica. Mientras que se llama amor. Mientras este árbol tengan flores el corazón es joven. Si muere, entonces se torna viejo.

En el sitio central del corazón hay una estación radiográfica. Mientras en ella se reciben mensajes de belleza, esperanza, alegría, grandeza, valor y poder, desde la tierra, desde los hombres, y desde el infinito, cual quiera es joven. Pero cuando esta estación cesa de funcionar y el sitio central del corazón se cubre con las del cinismo y el hielo del pesimismo, entonces uno es viejo aunque tenga sólo veinte años. En este caso, ¡Dios tenga piedad de esa alma!

FRANK CRANE.

SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país.

Pida informes al ALMACÉN

Tomás Fernández

Harina de Lentejas
Cevada en polvo Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca
Arrowroot
y un completo surtido en abarrotos consigue usted a bajo precio en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ
TEL.FONO 378 APARTADO 1064

ROBERT W. CHAMBERS

LA MODELO (NOVELA)

La casa editora de los señores FELIX y SUSANA de Barcelona (España) ha empezado la publicación de una NUEVA BIBLIOTECA DE NOVELAS SELECTAS. Han elegido la muy renombrada novela de actualidad

LA MODELO

que es una historia de amor de una joven hermosa y delicada, que se entrega a esta profesión, llevada del noble deseo de alternar con hombres inteligentes, e inspira a uno de ellos un profundo sentimiento. Está profusamente ilustrada e impresa en buen papel. Consta de 450 páginas.

Precio: Cuatro colones

De venta en la Imprenta y Librería FALCO y BORRASE frente al Mercado

San José, Costa Rica.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, via Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Revista Ilustrada

Está Ud. orgullosa de su idioma? ¿Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?

La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes

FEMINISMO INTERNACIONAL

es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud ayudarnos?

Suscribese Ud. cuanto antes a

FEMINISMO INTERNACIONAL

Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la Librería Falcó y Borrásé a o 65 céntimos el ejemplar

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA
150 v. al S. del Hotel Hashington

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Ko'a Champagne, Cream soda, Ginger-ale.



La Mejor Manera de Usar el

SAPOLIO

Tómese un trapo o cepillo, humedézcase con agua y frótese el SAPOLIO ligeramente hasta que forme bastante espuma. Para limpiar toda clase de madera pintada basta confratarsuavemente. Esfíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.

Los Únicos Manufactureros Nueva York E. U. A.

